

Jean-Marie Brohm, Pierre Bourdieu
Eric Dunning, Jennifer Hargreaves,
Terry Todd, Kevin Young.

**MATERIALES DE
SOCIOLOGIA DEL DEPORTE**

**EDICION E INTRODUCCION DE
JOSE IGNACIO BARBERO**

LAS EDICIONES DE

La Piqueta

Tesis 11

La educación capitalista pretende la integración social del individuo. Esta educación-sumisión pasa prioritariamente por el cuerpo como infraestructura material a institucionalizar.

Nosotros no queremos que nuestro cuerpo sea educado por la burguesía con vistas a ser:

- alienado en la máquina;
- alienado en el ocio;
- alienado en la medicina;
- etc.

Luchamos por una educación autónoma (decisión colectiva de las opciones educativas) de donde se derivará la reerotización del cuerpo, la liberación sexual, la poética del gesto, etc.

Tesis 12

Sólo un debate en torno a estas tesis permitirá descubrir nuevos objetivos, para desarrollar una lucha ideológica capaz de poner en peligro el edificio del aparato burgués, por una nueva "dependencia" en una sociedad en la que el individuo reencuentre su cuerpo como tal.

Tesis 13

Vivir sin tiempos muertos.
Gozar sin límites.

20 Tesis sobre el deporte

(Jean-Marie Brohm)⁽¹⁾

I.- El nacimiento del deporte capitalista moderno

1) Si bien es cierto que la humanidad ha realizado siempre ejercicios físicos de carácter lúdico, competitivo, utilitario o militar (juegos colectivos, caza, ejercicios físicos rituales, etc.), es falsa la pretensión de que el deporte es "tan viejo como el mundo" o que es "parte de la herencia de la humanidad". Estas concepciones místicas presentan el deporte de una manera ahistórica, como una entidad transcendente que sobrevuela las distintas épocas y los diferentes modos de producción.

2) El deporte como institución es producto de una ruptura histórica. Apareció en Inglaterra, "espacio clásico" del modo de producción capitalista, en la época industrial moderna. De entrada, el deporte no es una institución homogénea sino una *práctica de clase*. El deporte tiene una significación diferente según las clases sociales. Mientras que la burguesía concibe el deporte como ocio, como una forma de pasatiempo, el proletariado lo necesita como un medio de recuperación física. Así se explica que el movimiento obrero uniese, desde sus inicios, la reivindicación del derecho al deporte con la del derecho al trabajo, y haya luchado por esta reivindicación al mismo tiempo que por la reducción de la jornada laboral.

3) Inglaterra ha exportado las prácticas deportivas más impor-

(1) Este artículo apareció en *Quel Corps?*, 1, Abril-Mayo, 13-16, 1975. Para su traducción se ha considerado también su versión inglesa "Twenty Theses on Sport" incluida en el libro *Sport-A Prison of Measured Time*, Ink Links, Londres, 1978.

tantes junto con sus mercancías y sus cañoneras (a la India, Africa Austral, etc.). La constitución del deporte mundial corre paralelo a la consolidación del *imperialismo*. Las grandes federaciones deportivas internacionales se constituyeron a principios de siglo (en torno a la 1ª guerra mundial), simultáneamente a las otras grandes organizaciones supranacionales (Sociedad de Naciones, ONU). El deporte mundial hoy, en tanto que gobierno internacional, está enteramente integrado en los mecanismos del imperialismo.

4) El deporte es consecuencia del desarrollo de las fuerzas productivas capitalistas. Es el producto de la disminución de la jornada laboral, de la urbanización y de la modernización de los transportes. *El deporte mismo transforma el cuerpo en instrumento* y lo integra dentro del complejo sistema de las fuerzas productivas. Este desarrollo relativo de las fuerzas productivas se opone radicalmente al subdesarrollo masivo de las fuerzas corporales (potencialidades físicas) en los países dominados por el imperialismo (desnutrición, malformaciones, etc.).

5) Este desarrollo de las fuerzas corporales por medio del deporte ha tenido lugar en el contexto de las relaciones de producción burguesa. El deporte, como institución de clase, reproduce ideológicamente estas relaciones de producción. En este sentido, el deporte actual es un *deporte monopolista de Estado*, enteramente controlado por el aparato de Estado centralizado. Esta es la razón por la que toda perspectiva de reforma es ilusoria. El deporte debe ser aplastado, igual que la máquina del Estado.

6) La institución deportiva está insertada dentro de los engranajes del *sistema capitalista*. Los clubes deportivos funcionan como firmas comerciales que compiten entre sí en el mercado deportivo. Los capitalistas deportivos se apropian de jugadores y atletas que, de esta forma, se convierten en sus trabajadores asalariados. Dentro de los clubes se produce, pues, una forma específica de *lucha de clases* entre los que aportan capital y los que aportan trabajo. Las relaciones entre dirigentes y deportistas son *relaciones de asalariado*, con todo lo que esto implica (explotación de la capacidad de rendimiento, sindicalismo deportivo, etc.).

7) El deportista de competición es un *nuevo tipo de trabajador* que vende a un patrón su fuerza de trabajo (capaz de producir un espectáculo que atrae a multitudes). El valor de cambio de su fuer-

za de trabajo, regulado por las leyes de oferta y demanda del mercado, está determinado por el tiempo de trabajo socialmente necesario para su fabricación. El amateurismo dejó de existir hace mucho tiempo, todo "deportista de alto nivel" es un profesional del espectáculo muscular. Es, un "hombre sandwich" publicitario.

8) En consecuencia, el sistema deportivo se integra en el modo de producción capitalista como un sector específico dentro de la división del trabajo capitalista. Los trusts económicos, los bancos y los monopolios se han volcado completamente en la financiación de la actividad deportiva que se ha convertido en una preciada fuente de *beneficio* capitalista. La competición por el beneficio es complementada por el beneficio de la competición. De ahí la proliferación de competiciones cuya finalidad es acelerar la circulación de capital deportivo y la producción de plusvalía.

9) *El espectáculo deportivo de masas* constituye una vasta empresa capitalista dentro de la industria del espectáculo (sector terciario). La mercantilización del deporte se produce, sobre todo, en cuatro niveles:

- La creación de una industria de productos, bienes y servicios deportivos (turismo, mercado de equipamientos, etc.).
- El desarrollo del deporte espectáculo como base publicitaria.
- La succión de los ingresos de los ciudadanos (en particular de la clase obrera) que engrosan la caja de los estadios.
- La succión de los ingresos de los ciudadanos por medio del juego y las apuestas deportivas (PMU, las quinielas, etc.).

El sistema deportivo se integra, por tanto, en una vasta red de circulación monetaria que hace ilusorio todo intento de saneamiento financiero.

10) Los múltiples y repetidos *escándalos* que afectan al sistema deportivo (malversación de fondos, fraude, evasión de impuestos, extorsión, bancarrotas...) reflejan de una forma muy específica la *crisis del capitalismo monopolista de Estado*, y su desintegración (inflación, paro, etc.). Esta crisis provocará inevitablemente la lucha de los agentes y usuarios deportivos, una lucha en la que nosotros tendremos que intervenir.

11) La competición económica internacional entre los estados imperialistas y las burocracias de Estado se cristaliza en torno a la

lucha por la organización de las grandes manifestaciones deportivas internacionales, en particular de los Juegos Olímpicos. Estos acontecimientos requieren considerables inversiones de capital y permiten el desarrollo económico regional o nacional (ampliación de nuevos mercados, equipamientos, etc.). El gigantismo creciente de los JJOO refleja la presión del combinado económico, político, diplomático y militar que se constituye como tal con la finalidad de obtener beneficios.

II. Las funciones ideológicas del deporte

1) *El deporte tiene una función de legitimación del orden establecido.* Como sistema positivista, el deporte no es jamás contestatario, sino siempre integrador. La función legitimadora del deporte proviene de su ideología típicamente optimista del progreso ininterumpido, ascendente y lineal. Así, pues, no puede haber otra cosa que MEJORA, lo que se traduce ideológicamente en el hecho de que el sistema que lo induce es intrínsecamente bueno. Poco importa que estemos en el Este o en el Oeste, el deporte contribuye en todas partes a que las masas *aclamen* en bloque el sistema socio-político establecido. Tal es la función *apologética* de las bondades del "estilo de vida americano" o del "sistema socialista".

2) *El deporte contribuye a la estabilización del sistema existente:*

- Al hacer de intermediario en la identificación de la gente con los campeones, el deporte tiene efectos despolitizadores. Los campeones son los héroes positivos del sistema, los que por medio de su esfuerzo y trabajo han conseguido ascender en la escala y jerarquía social que, a su vez, justifican y refuerzan. Proponiendo la perspectiva de una jerarquía paralela de salvación, el deportista crea la ilusión de la posibilidad de promoción social mediante el deporte.
- Al ocultar la lucha de clases, el deporte actúa en todas las formaciones sociales del planeta, como un nuevo tipo de opio del pueblo: los conflictos sociales y la lucha de clases son representadas metafóricamente en forma de inofensivas luchas musculares individuales o colectivas (por ejemplo, la ideología del "fair play").

- A través de la racionalización de los mitos generales de la sociedad burguesa:
 - La competitividad económica se presenta en un sentido metafísico, como un elemento eterno, cuya traducción o representación lúdica sería el deporte.
 - La jerarquía perpetuada mediante la clasificación de los rendimientos físicos, contribuye a mantener la estructura jerarquizada de las relaciones de producción capitalista.
 - Las desigualdades sociales son reproducidas por el deporte de una forma exagerada, pero son camufladas por una pretendida igualdad entre los competidores (al empezar, las condiciones son las mismas para todos).
- A través de su propia estabilización como bloque ideológico, destilando la ideología de su propio aparato (jerarquía, selección, entrenamiento, competición, burocracia, formalismo, etc.), que se encarna en el conjunto de prácticas rituales protocolarias (aparato, ceremonial, etc.), y que sirven para mantener la coherencia y unidad de la institución deportiva.

3) *El deporte es la aplicación práctica de la ideología de la "coexistencia pacífica"* entre "estados de regímenes sociales diferentes". La integración de las organizaciones deportivas en las instituciones del imperialismo (ONU, OMS, OIT, UNESCO, etc.), refuerza este statu-quo cuya ideología de la tregua, de la paz y de la fraternidad olímpica tiene su reflejo en el deporte. Se supone que durante un mes deben parar todas las luchas de las clases y naciones oprimidas mientras admiran a los "Dioses del stadium". Esta ideología está siendo constantemente contradicha por la realidad misma de los conflictos internacionales. Así, la historia de los JJOO se ha visto siempre acompañada por el ruido de los cañones y por las luchas. En Melbourne, en 1956, fue la expedición colonialista en el canal de Suez del imperialismo franco-británico contra Nasser y la sangrante represión de los consejos obreros húngaros por los carros de Khrushchev. En 1968 la camarilla militar del fascista Díaz Ordaz abatió a varios centenares de estudiantes revolucionarios en la plaza de las Tres Culturas de Méjico. En 1972, en Munich, era el imperialismo norteamericano el que bombardeaba masivamente Vietnam del Norte con napalm y bombas antipersonal. He aquí la realidad de la paz olímpica, *este pretendido oasis de*

fraternidad y de colaboración de clase entre opresores y oprimidos.

4) *El deporte se presenta como una preparación de la fuerza de trabajo para el trabajo industrial capitalista:*

- Inculcando desde muy temprano en los individuos el principio de rendimiento y productividad del organismo.
- Haciendo funcionar el cuerpo de acuerdo con los principios del maquinismo (donde se encuentran los mismos principios que en la industria: división del trabajo, especialización, mecanización de los gestos, formalización de movimientos, etc.). El deporte, taylorización del cuerpo, implanta en los individuos una moral del esfuerzo y del trabajo, contribuyendo al mantenimiento de la explotación de la clase obrera.
- Presentándose como políticamente neutro, el deporte favorece la colaboración de clases puesto que expresa la posibilidad de un diálogo leal entre los interlocutores (sociales) bajo la supervisión de un árbitro imparcial (el Estado).

5) *El deporte es un poderoso factor de represión sexual.* En el deporte, el modo dominante de las relaciones de los individuos con su propio cuerpo es el *sadomasoquismo*: el placer en el esfuerzo doloroso ("Cuánto más duele, más bueno"). La deserotización por el deporte es, primeramente, una desexualización del aparato sensorial y muscular. El placer específicamente sexual es reemplazado por el placer del movimiento doloroso. El deporte es un *antídoto* de los deseos sexuales —a los que absorbe dentro del esfuerzo deportivo. De ahí el empeño de los "educadores" para hacer que los adolescentes hagan deporte, y así combatir la masturbación y lo que se consideran relaciones sexuales prematuras. La atmósfera homosexual (duchas, vestuarios, amistades viriles, etc.), represiva y malsana (como en el ejército) en la que se desarrolla el deporte es la expresión del último combate que se libra contra la imposición por el deporte de una sexualidad genital deportiva normalizada, que funciona al servicio de la monogamia burguesa.

6) *El deporte es un medio de reclutamiento y militarización de la juventud:*

- Un medio de reclutamiento de la juventud (por ejemplo,

Hitler, Mussolini, Franco, Pétain, de Gaulle, etc., todos ellos intentaron o intentan extinguir la llama de la revolución) en tanto que desarrolla una imagen estandarizada del cuerpo, normalizando las relaciones del adolescente con su propio cuerpo, tratando de instaurar la ideología del cuerpo como máquina robotizada; en tanto "escuela de formación del carácter", como formador de estructuras de la personalidad autoritarias, agresivas, narcisistas y obedientes, prepara a la juventud para su inserción social y para funcionar como una máquina alienada en el mercado capitalista.

- Un medio de militarización de la juventud cuya finalidad es aumentar el potencial militar de la Nación, (el deporte es muy apreciado por el ejército, algunos de los teóricos de la educación física y el deporte son militares: Amorós, Baden-Powell, Hebert, etc.), y preparar para la guerra imperialista.

7) *El espectáculo deportivo refuerza el espectáculo de la mercancía al presentar, como espectáculo, mercancías humanas:*

- El espectáculo deportivo aglutina considerables masas (del orden del millón "en directo", del orden de mil millones por medio de la televisión). El deporte, el más grande espectáculo de masas, es una máquina de catarsis, una máquina alquímica que transforma las pulsiones agresivas. Estas, en lugar de realizarse en la lucha de clases, son amortiguadas, desviadas y neutralizadas dentro del espectáculo deportivo. El deporte regula y socializa la agresión, proporciona modelos limitados de violencia tolerada, inculca una codificación de la violencia que implica, como contrapartida, la prohibición de toda forma de acción directa (es mejor lanzar peso que adoquines).

El deporte canaliza la energía de las masas en el sentido del orden establecido.

- El espectáculo deportivo produce una "cretinización" de las masas. La mayor parte de los medios de comunicación de masas (prensa, tv., etc.), está saturada con crónicas de hechos diversos y sucesos deportivos fútiles (la rodilla de Kopa, el forúnculo de Bobet, etc.). Esta pequeña dramatur-

gia de pacotilla llena las mentes de las masas y las aleja de la lucha política.

- El espectáculo deportivo es un poderoso factor de *fascistización emocional de las masas* (desfiles, profusión de banderas, ceremonias de entrega de medallas, himnos nacionales, saludos, etc.), en cuanto que produce una *masificación totalitaria* de las multitudes transformadas en los estadios en "máquinas aulladoras" y en cuanto que hace que las masas se acostumbren al aparato represivo militar-policial siempre presente de manera ostensible en las manifestaciones deportivas.

El mantenimiento del orden deportivo implica, sencillamente, el mantenimiento del orden, y viceversa.

8) En el conjunto de las superestructuras burguesas, el deporte ocupa un lugar particular en la intersección de tres instancias específicas:

- La institución cotidiana del cuerpo.
- El aparato escolar.
- El espectáculo deportivo y los medios de comunicación de masas.

Esto explica la complejidad y carácter contradictorio de la institución deportiva. En este sentido, sobre el deporte repercuten las contradicciones de clase y el deporte juega un importante papel en la lucha de clases.

9) La mujer está esclavizada por la estructura patriarcal de la sociedad capitalista. El deporte, vector de la ideología dominante, reproduce este sometimiento y lo justifica en términos de la propia naturaleza del individuo. El deporte acomoda a la mujer a esta función de dominada:

- Institucionaliza las diferencias entre sexos (ciertos deportes no son para las mujeres -halterofilia, boxeo, salto con pértiga, etc.).
- Estructura el cuerpo de la mujer mediante la sistematización de los mitos específicamente femeninos a través de las diferentes actividades deportivas:

- natación, ballet acuático: la mujer sirena, la mujer-ninfa.
- gimnasia, velocidad, salto de altura: esbeltez, felinidad.
- danza, patinaje artístico: plasticidad, gracia, belleza visual.
- lanzamiento de peso y de martillo, ciclismo, etc. (Deportes arduos): la mujer activa, seria y laboriosa (el hada del hogar); comprendiendo que la mujer aglutina varios mitos.

Por otra parte, el hecho de que la mujer trate de practicar los deportes "reservados" a los hombres (que son los más populares, fútbol, rugby, etc.), no puede abrir ninguna perspectiva de liberación para ella puesto que presenta la liberación como el proceso de identificación con el hombre, lo que perpetúa el sistema patriarcal.

De hecho, se trata de una aspiración truncada, una alienación distinta y, a la vez, igual, que reproduce de forma más fuerte la naturalidad de la diferencia; este proceso funciona dentro de la lógica interna del Poder.

La única liberación posible sólo puede tener lugar con la llegada del comunismo.

Estas tesis no pretenden ser exhaustivas. Su objetivo es constituir una plataforma de debate, como preludeo del renacimiento de un comité anti-olímpico, más importante, por el carácter internacional que nosotros le daremos, que aquél que vio la luz durante los JJOO de Munich.

Quel Corps? ayudará a todos los camaradas y organizaciones sindicales y políticas para que desarrollen la necesaria actividad anti-Olímpica y denuncien la mascarada de los JJOO (camuflaje de la lucha de clases, cumbre del espectáculo deportivo cretinizante, machaque ideológico destinado a imponer el orden dominante) la expresión más espectacular y más reveladora de las funciones represivas de la institución deportiva, verdadero freno de la lucha de todos los trabajadores contra su burguesía o su burocracia.